
#НОРМА



#ЮРВКУРСЕ

Здравствуйте, 
уважаемые читатели!

 Век компьютерных технологий диктует 
нам новые правила информационного обеспе-
чения целевой аудитории.
 Создание 26 августа 2016 года ВКонтак-
те информационной группы #ЮРВКУРСЕ оз-
наменовало новый виток в развитии студента-
ми информационной политики юридического 
факультета, что уже в декабре 2016 года было 
справедливо отмечено благодарностями наше-
го уважаемого декана Ю.Н.Старилова на встре-
че со студентами. Аудитория #ЮРВКУРСЕ к 
1 октября достигла 1830 человек, что по марке-
тинговой статистике ВКонтакте является безус-
ловным успехом.
 Вместе с тем, более привычный и прият-
ный формат всем давно полюбившегося вестни-
ка «Норма», официального студенческого изда-
ния нашей alma mater, по глубокому убеждению 
редколлегии и, прежде всего, по отзывам чита-
телей, остаётся популярным и достойно выдер-
живает конкуренцию с контентом Всемирной 
паутины.
 На некоторое время пришедший прак-
тически в полное забвение с созданием ин-
формационного проекта #ЮРВКУРСЕ вестник 
«Норма» возрожден силами студентов-членов 
нашей редколлегии. За 2016-2017 учебный год 
под эгидой проекта были созданы и размещены 
ВКонтакте и на официальном сайте факультета 
3 электронных pdf-выпуска вестника «Норма». 
Мы также не теряем надежду на возобновление 
печатного издания Вестника, поскольку отсут-
ствие у читателей постоянной возможности 
знакомиться с новыми выпусками в режиме он-
лайн, неимение программного обеспечения для 
чтения электронных версий Вестника не даёт 
всем желающим возможности прикоснуться 
к творчеству юристов-журналистов, которые 
кропотливо и ответственно трудятся над каж-
дым материалом для «Нормы», день за днём соз-

давая условия для лёгкого и удобного доступа к 
актуальной, достоверной, полной информации 
о факультете, общевузовских мероприятиях, со-
действуя студенческим организациям и руковод-
ству факультета в своевременном распростране-
нии информации о значимых событиях.
 Сегодня мы рады представить вашему 
вниманию четвертый выпуск вестника «Норма», 
подготовленный проектом #ЮРВКУРСЕ, менее 
чем за год ставшим настоящим информационным 
брендом и постепенно завоевывающим призна-
ние всё более широкого круга читателей. В этом 
выпуске мы постарались отразить самые яркие, 
важные и значительные достижения и итоги ра-
боты всех направлений деятельности факультета 
за 2016-2017 учебный год.
 Благодарим всех респондентов и предста-
вителей направлений за сотрудничество. А вам, 
дорогие читатели, желаем приятного и увлека-
тельного путешествия в интересный мир родного 
факультета вместе с вестником «Норма»!

Екатерина Косых
главный редактор
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 Уже год прошёл с момента создания ин-
формационной группы проекта #ЮРВКУРСЕ 
ВКонтакте. За это время независимый инфор-
мационный проект студентов юридического 
факультета достиг определенных результатов, 
вырос в количественном и качественном отно-
шении, о чём свидетельствуют регулярные от-
четы о различных событиях, не только в рамках 
ВГУ, но и за его пределами, возрождение изда-
ния студенческого вестника юридического фа-
культета ВГУ «Норма», положительные отзывы 
студентов и преподавателей о работе проекта, 
возрастание спроса на информационное сопро-
вождение мероприятий именно представителя-
ми #ЮРВКУРСЕ.
 Проект свеж и молод, готов развиваться и 
совершенствоваться, но уже сейчас можно под-
вести некоторые промежуточные итоги работы 
за прошедший 2016-2017 учебный год, и в этом 
нам помогут руководители проекта Евгений 
Москалев и Владислав Катинский.

 Здравствуйте, коллеги! В августе прошло-
го года начала работу группа информационного 
проекта юрфака ВГУ ВКонтакте #ЮРВКУРСЕ. 
Расскажите, а когда и кому из вас в первую оче-
редь вообще пришла такая идея – запустить на 
юрфаке собственный информационный проект?

 Евгений: Можно сказать, идея назрела 
сама собой. К проекту подступились с разных 
сторон: у Влада был опыт информационной ра-
боты на площадках творческого актива и «Шко-
лы права», я на момент рождения идеи проекта 
возглавлял информационные группы Юриди-
ческой клиники ВГУ и АЮР и Студенческого 
научного общества. У каждого из нас давно по-
явилась мысль, что, объединив все информаци-
онные площадки юрфака в одну, мы умножим 
наши возможности.
 Владислав: Могу лишь добавить то, что 
к созданию проекта подтолкнули  проблемы в 
освещении многих мероприятий, в частности, 
отсутствие единой организационной составля-
ющей для координации всех информационных 
процессов на юридическом факультете: фото-
графы, редакторы действовали достаточно раз-
розненно, и мы подумали, что пора бы их всех 
объединить. Конечно, на юрфаке отсутствова-
ла единая площадка, где можно было бы узнать 
обо всех мероприятиях, в которых может поуча-
ствовать студент.
 В самом начале работы какие цели вы пе-
ред собой ставили? Словом, каким замышлялся 
этот проект?
 Е.: Основная цель - навсегда избавиться 
от кастовости на факультете. Сделать так, чтобы 
«научники», «активисты», «спортсмены», «кли-
ницисты» и т.д. знали о том, чем занимаются их 
сверстники и могли бы находить для себя ин-
тересные мероприятия не только в сфере своих 
основных интересов.
 В.: Каждая студенческая организация 
считала необходимым создавать свои группы 
ВКонтакте, либо в других социальных сетях, 
которыми занимались ответственные информа-
ционные группы, состоящие из одного-двух че-
ловек (в редких случаях количество их достига-
ло 10 человек). Естественно, их сотрудничество 
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осуществлялось на уровне репостов, мы же хо-
тели стать площадкой, где все студенческие ор-
ганизации объединятся и начнут сотрудничать, 
по крайней мере,  в информационном плане. 
 На первых порах с какими трудностя-
ми вам пришлось столкнуться? В чём заключа-
лась подготовка к тому, каким проект выглядит 
сейчас?
В.: Тут следует говорить не о проблемах, а¸ ско-
рее, о временных трудностях организационного 
характера, а именно, работой над той структу-
рой, которую мы изначально задумывали. Не-
обходимо было научить фотографов, редакто-
ров, существовавших раздельно друг от друга, 
работать вместе, в единой команде, найти лю-
дей, которые будут отвечать за определенные 
блоки нашей деятельности, наладить связи со 
всеми студенческими организациями и кафе-
драми  юрфака. 
 Е.: Важно отметить, что, если бы не эн-
тузиазм преподавателей и представителей де-
каната, оценивших перспективность нашего 
проекта, проблемам и трудностям можно было 
посвящать отдельную статью. Разного рода 
трудности есть и сейчас, но при позитивном от-
ношении к проекту как со стороны студентов, 
так и со стороны преподавателей, все они реша-
емы.
 На сегодняшний день #ЮРВКУРСЕ 
представляет собой вполне устойчивую струк-
туру, имеющую даже собственный Регламент, 
принятый единогласно членами проекта. Чем, 
на ваш взгляд, продиктована такая необходи-
мость четкой регламентации работы?
 Е.: Проект сразу задумывался как дол-
госрочный. Уже в следующем году мы пере-
дадим руководство одному из достойных чле-
нов проекта, которого определит сам состав  
#ЮРВКУРСЕ в ходе выборов. Это станет от-
личной проверкой нашей организации на жиз-
неспособность. А регламент, как нам думается, 
поможет ребятам на этом этапе, став для них 
копилкой эффективных и разумных, проверен-
ных на опыте механизмов взаимодействия.

 В.:  Регламент позволит отразить то, на чем 
строится наш проект, какие цели мы перед собой 
ставим. Многие проекты перестают работать по 
одной причине – руководству они перестают он 
быть интересны, поэтому в нашем Регламенте 
предусмотрено создание Координационного со-
вета #ЮРВКУРСЕ, который утверждает основ-
ные направления деятельности #ЮРВКУРСЕ на 
год, а выбранный Директор должен организовать 
работу так, чтобы выполнить эти задачи. На наш 
взгляд, такое положение позволит проекту суще-
ствовать долгие годы. Прошу заметить, что  наш 
проект - это, прежде всего, команда людей, а не 
публичная страница ВКонтакте или других соци-
альных сетях. 
 Что на сегодняшний день представляет 
собой структура #ЮРВКУРСЕ? 
 В.: На сегодняшний день команда проекта 
включает в себя 30 человек, две рабочие группы - 
редакторов и фотографов, оформителя, консуль-
тантов, а также представителей 6 студенческих 
направлений. Координатор группы редакторов 
является также главным редактором студенче-
ского вестника «Норма». Команду фотографов 
возглавляет Алина Пасечная. По сути, в основе 
структуры лежит следующий принцип –  «целое 
всегда есть нечто большее, чем простая сумма его 
частей». Разделение на рабочие группы является 
условным, так как у нас многие редакторы явля-
ются фотографами и наоборот.  Каждый может 
попробовать себя в разных ролях.
 Е.: Добавлю, что уже в ближайшем буду-
щем будет также сформирована команда наибо-
лее опытных и зарекомендовавших себя членов 
#ЮРВКУРСЕ, которая попробует себя в сфере 
маркетингового и информационного сопрово-
ждения больших молодёжных проектов, напря-
мую с юрфаком не связанных. Кто знает, воз-
можно, на нашем фундаменте уже совсем скоро 
вырастет конкурентоспособное рекламное агент-
ство. Амбиции в этой сфере есть.
 Студенческий вестник юридического фа-
культета ВГУ «Норма» с 2016 года стал одним из 
направлений проекта #ЮРВКУРСЕ. Это было 

7 октября – День образования штабных подразделений  
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продиктовано исключительно имперскими ам-
бициями по захвату инфопространства на фа-
культете, либо какими-то иными объективны-
ми причинами? 
 Е.: Наверное, слово «захват» не вполне 
неуместно, поскольку ассоциируется с чем-то 
насильственным, а в нашем случае перемены в 
информационной работе на факультете назре-
вали давно. «Норма» в этом плане - показатель-
ный пример: она много лет была для студентов 
источником качественных и достоверных мате-
риалов. Но, став «дочкой» большого проекта с 
большим количеством человеческих ресурсов, 
смогла прибавить в частоте выпусков, их объе-
ме, фотооформлении и эффективности распро-
странения среди читателей.
 В.: «Норма» была, есть и будет. Её выпуск 
- традиция для факультета. Поэтому мы сохра-
нили самое лучшее, в том числе и название, что-
бы сохранить преемственность. 
 Какие, на ваш взгляд, наиболее значимые 
результаты были достигнуты в рамках проекта 
за этот учебный год?
 Е.: О количественных показателях в 
этом номере ещё будет сказано, поэтому оста-
новлюсь на качественных. Лично у меня в 
этом году осознание того, что поставленные 
цели достигнуты, произошло дважды. Оба 
раза - на традиционных встречах студентов с  
Ю.Н.Стариловым. Оба раза на них демонстри-
ровались клипы #ЮРВКУРСЕ о выступлени-
ях творческого актива. Когда в конце показа в 
огромном зале с заглушенным светом раздают-
ся аплодисменты самых-самых разных людей 
- сердце замирает от признательности свер-
стникам за высокую оценку работы наших фо-
тографов, видеографов, редакторов. И от осоз-
нания того, что всего этого могло бы не быть. 
Мы верим, что в этом году по одному из мно-
гих-многих направлений деятельности сделали 
юрфак чуточку современнее и удобнее для обу-
чающихся.
 В.: Самое главное -  признание студента-
ми нашей работы. Когда приходишь в универ-

ситет и видишь, что в смартфонах студентов и 
даже преподавателей открыта наша страница, и 
они читают новости – это приятно, ведь мы ста-
раемся, прежде всего, для них. Очень приятно, 
что мы смогли сформировать команду, которая 
способна решать самые сложные задачи.  
 Какими планами по развитию проекта 
на краткосрочную перспективу вы готовы поде-
литься уже сегодня?
 Е.: Будем работать в двух направлениях: 
расширять присутствие на факультете и пробо-
вать взаимодействовать с информационными 
проектами других факультетов и вузов.   
 В.: Раскрою маленький секрет: в следую-
щем году мы планируем провести медиафорум, 
посвященный информационному сопровожде-
нию юридических проектов, а также расширить 
существенно спектр работы на городских ме-
роприятиях, вернуть «Норме» печатный облик 
(сейчас Норма издается только в электронной 
форме – прим. ред.).
 Какое напутствие вы дали бы нашим чи-
тателям?
 Е.: Даже если вы уверены, что нашли себя 
в одной из сфер студенческой активности, по-
пробуйте прикоснуться и к другим. Юрфак мно-
гогранен и выпускает талантливых и разносто-
ронних  людей.
 В.:  Никогда не бойтесь того, что чего-то 
не умеете. Пробуйте делать, и у вас обязательно 
все получится.  Мы открыты для вашей критики, 
а ребят, желающих попробовать себя в масс-ме-
диа, ждем уже в следующем году в наших рядах!
 Спасибо за беседу, ребята! Успехов вам, и 
до новых встреч.
 Е., В.: Спасибо!

Беседовала Екатерина Косых.

24 октября – Международный день ООН
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«Наука не является и никогда не будет являть-
ся законченной книгой. Каждый важный успех 

приносит новые вопросы. Всякое развитие 
обнаруживает со временем все новые и более 
глубокие трудности». (Альберт Эйнштейн)

 Классический юридический факультет – 
это, прежде всего, активная интеллектуальная 
и творческая деятельность, глубокая исследо-
вательская работа. О том, какими событиями 
запомнится научная жизнь юрфака в 2016-2017 
году, нам рассказывает заместитель декана по 
научной работе и аспирантуре, доктор юриди-
ческих наук Рогачева Ольга Сергеевна.

 Ольга Сергеевна, расскажите, пожалуй-
ста, о наиболее важных студенческих научных 
мероприятиях, прошедших в этом учебном году.
 Важным и значимым научным событи-
ем для студентов является проведение науч-
но-практических конференций. В этом учебном 
году были организованы и проведены две науч-
но-практические конференции: «Современные 
тенденции развития гражданского права и ци-
вилистического процесса», «Перспективы раз-
вития уголовного судопроизводства».  Научная 
конференция – это всегда событие, на котором 
можно выступить с докладом по интересной 

теме, послушать другие доклады, почерпнуть 
для себя новые возможности публичных вы-
ступления и публикационной активности. 
 4 февраля в преддверии Дня российской 
науки в Воронежском государственном универ-
ситете произошло небывалое по значимости и 
масштабам научное событие – Фестиваль на-
уки, запустивший череду научно-популярных 
мероприятий вплоть до декабря 2017 года. Ор-
ганизаторами события выступили департамент 
образования, науки и молодёжной политики 
Воронежской области и Воронежский государ-
ственный университет. Главная идея Фестива-
ля – привлечение внимания к работе ученых, 
это особая форма общения университетов с 
обществом, которая помогает прикоснуться 
своими руками к современным технологиям, 
доступными словами услышать о новейших 
разработках, исследованиях и открытиях. Юри-
дический факультет ВГУ был представлен на 
Фестивале двумя образовательными площад-
ками – на плечи членов Студенческого научно-
го общества легла координация работы «Дис-
куссионного клуба», а преподаватели кафедры 
криминалистики, кандидаты юридических наук 
и члены Ассоциации юристов России Максим 
Вадимович и Вадим Вадимович Горские пред-
ставляли площадку «Юный криминалист». 
 Стоит отметить организацию и прове-
дение студенческих кружков в виде модельных 
процессов по гражданскому, административ-
ному и уголовному судопроизводству. Сту-
денту важно знать, как на практике работа-
ют процессуальные правила рассмотрения 
различных категорий дел, как функционирует 
судебная система, уметь выделять особенно-
сти того или иного вида судопроизводства. 
Я считаю, что в молодом, но творческом воз-
расте все эти умения крайне важны. Задача 
преподавателей – не только передать знания 

Наука, которая совсем рядом
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студентам, но и научить их быть юристами. 
Ведь знания – не синоним профессионализма. 
Конференции, кружки, модельные процессы во 
многом определяют наш статус ведущего юри-
дического факультета главного вуза Черноземья.
 Нельзя не отметить дискусси-
онный клуб Студенческого научно-
го общества. Студенты обучаются на-
выкам профессиональной юридической 
дискуссии, отвечая на каверзные и порой слож-
ные вопросы юридической науки и практики. 
 Создание Юридического книжно-
го клуба по инициативе одного из пре-
подавателей кафедры финансового права   
Н.Ю.Андреева также стало событием этого года. 
Сейчас Клуб действует на постоянной основе, 
позволяя студентам окунуться в мир литерату-
ры и углубить свои познания в юриспруденции.
 Продолжается организация на-
учных кружков. На всех кафедрах си-
стемно проводятся такие мероприятия.
 Также студенты юридического факуль-
тета – Марк Варфоломеев, Максим Новичи-
хин, Валерия Гзель, Арина Кретова, Дмитрий 
Рябых – приняли участие в конкурсе Россий-
ского отделения Международной налоговой 
ассоциации, посвященном международному 
налогообложению. Всего было заявлено 19 ко-
манд. По итогам письменного этапа конкурса 
наши студенты попали в восьмерку лучших ко-
манд, которые состязались в финальной части.
 Кафедра финансового права в этом году 
предложила и новый формат процессов по на-
логовым спорам. Это не просто возможность 
посмотреть, как работают суды, но и посорев-
новаться. Студенты делятся на команды и пыта-
ются доказать свою позицию жюри – «судьям».
 Вспомним об успехе и достижениях сту-
дентов кафедры гражданского права и процесса, 
которые под руководством Е. А. Евтуховича за-
няли второе место в конкурсе по Международно-
му коммерческому арбитражу во Всероссийской 
академии внешней торговли. Плисова Алена и 
Безгузова Юлия заняли 3 место по итогам это-

го же конкурса, но в МГЮА им. О. Е. Кутафина.
 В этом году также был проведен кон-
курс «Гестор» от адвокатского бюро «Шлабович,  
Татарович и партнеры». Победительницей стала 
Юлия Угрюмова. Она получила грант, а кроме того, 
сможет гарантированно трудоустроиться в од-
ном из самых известных адвокатских бюро горо-
да. Данный конкурс показывает взаимодействие 
факультета с практиками. И мы хотим прово-
дить больше подобных мероприятий в будущем.
 Очень важно содействовать нашим сту-
дентам в трудоустройстве. Я часто слышу, что 
молодому юристу сейчас «не пробиться». От-
части это так, работодатели думают, что недав-
ние студенты не могут быть хорошими юри-
стами. Именно поэтому одна из важнейших 
наших задач – не только выпускать хороших 
практиков, но и помогать им найти работу.
 Да, все эти мероприятия очень ин-
тересны студентам, однако, могли бы Вы 
сказать несколько слов о «больших» на-
учных мероприятиях, где можно увидеть 
светил современного российского права?
 Ученый в юридической науке - разносто-
ронняя личность, ведь приходится заниматься 
многими вопросами и проблемами. В этом году 
было проведено множество мероприятий само-
го разного профиля, в том числе и тех, которые 
затрагивали широкие области правового поля.
 Главными достижениями в области на-
учной деятельности преподавателей юридиче-
ского факультета ВГУ в 2016 г. были следующие:
 1) опубликование новых моно-
графий, научных статей, учебников, 
учебных и учебно-методических посо-
бий, практикумов, рабочих программ;
 2) защита кандидатских дис-
сертаций преподавателями и аспиран-
тами юридического факультета ВГУ;
 3) организация и проведение юриди-
ческим факультетом ВГУ научно-практиче-
ских конференций, круглых столов, конкурсов:
 Международная научная конференция 
«Правовое регулирование: проблемы эффек-
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тивности, легитимности, справедливости» (Во-
ронеж, 2 июня 2016 г.), Международная науч-
но-практическая конференция «Современное 
международное право: глобализация и инте-
грация: LIBER AMICORUM в честь профессора 
П.Н. Бирюкова» (Воронеж, 9 сентября 2016 г.), 
Международная научно-практическая конфе-
ренция «Налоговый суверенитет и защита прав 
налогоплательщиков: опыт Евразийского эко-
номического союза и Европейского союза» (Во-
ронеж, 11-12 ноября 2016 г.), Международная 
научно-практическая конференция «Досудеб-
ные и судебные примирительные процедуры в 
России: совершенствование законодательства 
и перспективы развития» (Воронеж, 8 декабря 
2016г.), Круглый стол на тему «Вещные права в 
свете реформы Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации» (Воронеж, 14 октября 2016 г.).

 
 Вообще для нас, преподавателей, лек-
ции являются привычным занятием – читаем 
мы их изо дня в день. Научный интерес вы-
зывает либо конференция, либо гости, кото-
рых всегда интересно послушать, даже если 
являешься специалистом другого профиля.  
 В течение всего года организовывались 
«Профессорские лекции». В ходе этого масштаб-
ного мероприятия наш вуз посетили извест-
ные ученые, как российские, так и зарубежные. 
Приглашенными гостями стали: Армин Хё-
ланд, Ю.В.Селезнева, Словомир Преснарович, 
Г.Н.Ветровой, Франк Артемёллер, А.В.Егоров, 
А.Ю.Минаков, П.Мркывка, В.М.Зарипов, 

К.В.Арановский, С.Д.Князев, О.В.Аллахвер-
дова, О.Ю.Ильина, В.Н.Глазьев, В.В.Попова, 
М.Д.Карпачев.
 Кстати, о будущем. Расскажите, пожа-
луйста, о планах на следующий учебный год.
 В 2018 году исполняется 100 лет Юридиче-
скому факультету. Это большое и грандиозное по 
своим масштабам событие будет сопровождать-
ся, в том числе, научными конференциями, про-
водимыми кафедрами юрфака. Очень надеемся 
провести Всероссийскую конференцию как сту-
дентов, так и преподавателей, – повод действи-
тельно значимый. И, разумеется, планируем 
издание сборников научных трудов к юбилею. 
 Кроме того, будем совершенство-
вать модельные процессы. Перспектива – 
создание команд для рассмотрения кон-
кретных дел и проведение соревнований, с 
выходом в полуфинал и финал. Мы выдаем фа-
булу, формируется жюри, идет судебный про-
цесс, выносится решение. Похожая модель уже 
используется кафедрой финансового права, 
поэтому будем внедрять ее в другие процессы.
 Кафедра финансового права начала ак-
тивно сотрудничать с несколькими ведущими 
московскими юридическими учебными заведе-
ниями и планирует дальше развивать систему 
взаимодействия с другими вузами. Реализу-
ется это в формате межвузовских семинаров, 
и я считаю такое общение крайне полезным. 
 Этот учебный год был богат на интерес-
ные научные события, новые форматы и самые 
различные достижения. Постоянно мы стараем-
ся внедрять что-то интересное и помогать на-
шим студентам достичь новых высот. Я уверена, 
что в следующем году будет еще больше свер-
шений благодаря совместной работе препода-
вателей и студентов юридического факультета. 

Редактор: Павел Марченко

ской Федерации» (Воронеж, 14 октября 2016 г.).
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 Как в минувшем учебном году шли дела 
у ведущих студенческих объединений и органи-
заций - расскажем в этой статье.

 Юридической клинике ВГУ и АЮР идет 
уже седьмой год. Казалось бы, для такой орга-
низации всего ничего, небольшой промежуток 
времени… Тем не менее, Юридическая клиника 
за этот непродолжительный период, благодаря 
студентам-клиницистам, помогла сотням кли-
ентов квалифицированно решить сложившие-
ся у них ситуации. Но ничто не стоит на месте, 
всё меняется. Таков закон жизни. Юридическая 
клиника, следуя этому бесспорному правилу, 
постоянно развивается и старается быть ближе 
к людям. Так что же изменилось за последние 
месяцы в работе и деятельности Юрклиники?..
 

 Прежде всего, увеличилось число клини-
цистов, которые оказывают гражданам бесплат-
ную юридическую помощь. В ноябре 2016 года 
был проведен невиданный до того набор сту-
дентов, пожелавших помогать обращающимся в 
Юридическую клинику – 30 кандидатов прошли 
серию подготовительных испытаний, благодаря 
чему число клиницистов значительно возросло.
Также существует тенденция к увеличению ко-
личества людей, обращающихся за бесплатной 
юридической помощью. Объясняя причины ро-

ста обращений за правовой помощью, следует 
отметить рекламную кампанию Юридической 
клиники. Клиницисты в свободное от учебы 
время раздавали листовки на улице. По словам 
многих ребят, люди не только брали листов-
ки, но и задавали вопросы, касающиеся рабо-
ты Юрклиники. В общем, реклама полностью 
оправдала ожидания и обеспечила клиницистов 
правовой практикой.
 Другой причиной достаточного коли-
чества дел в Юридической клинике является 
качественная юридическая помощь, оказанная 
ранее. Люди, которым студенты-клиницисты 
помогли решить их правовую ситуацию профес-
сионально и бесплатно, через некоторое время 
снова обращаются в Юрклинику, либо советуют 
своим родственникам, друзьям и знакомым.
Кроме того, люди часто имеют ограниченные 
финансовые возможности и не могут оплатить 
услуги специалиста. Тем более они иногда пы-
таются решить не один, а несколько правовых 
вопросов. Это благотворно сказывается на сту-
дентах-клиницистах, так как никому из них не 
приходится скучать и каждому достается для 
разрешения хотя бы одно дело в семестр, а в ве-
сеннем семестре 2017 года многие ребята стал-
кивались даже с двумя делами. Также в Юриди-
ческой клинике чаще, чем в предыдущие годы, 
разрешаются дела группой клиницистов, состо-
ящей, как правило, из 2-3 ребят.
 В Юридической клинике постепенно 
расширился круг дел, которые разрешают кли-
ницисты. Если раньше земельные споры были 
редкостью, и обращения по ним почти не при-
нимались, то сейчас дела по земельному праву 
занимают значительную нишу наряду с граж-
данскими, семейными, трудовыми, пенсионны-
ми и жилищными делами. Люди пытаются об-
ращаться и с вопросами уголовного права, но 
пока Юрклиника с осторожностью относится к 

То, что войдёт в историю

месяцы в работе и деятельности Юрклиники?..

10 ноября – День сотрудника органов внутренних дел России 
(он же - День полиции)9



#НОРМА

таким клиентам.
 Юридическая клиника продолжит и 
дальше развиваться, в этом нет сомнения! По-
этому студенты 2 и 3 курса, желающие по-
могать людям в юридических вопросах, уже 
осенью будущего учебного года смогут стать 
клиницистами.

Редактор: Асеев Алексей

 «Школа права»  –  молодой проект, кото-
рый, надеюсь, будет развиваться и радовать слу-
шателей еще много лет подряд. Приятно отме-
тить, что мы не только успешно реализуем уже 
имеющиеся образовательные программы, но и 
создаем новые, а также участвуем в крупных ре-
гиональных мероприятиях, занимаем призовые 
места в различных конкурсах.

 23 июля образовательный проект «Шко-
ла права» был удостоен премии Молодежного 
правительства Воронежской области, а в ок-
тябре 2016 – стал победителем Всероссийско-
го конкурса практик органов молодежного и 
студенческого самоуправления в номинации 
«Лучшие практики молодежного самоуправ-
ления при органах исполнительной власти 
субъектов РФ». 
 25 сентября представители проекта при-
няли участие в Ежегодной благотворительной 
акции «День Рождения Чебурашки». На нашей 
образовательной площадке студенты рассказы-

вали детям об основах трудового права для не-
совершеннолетних, устроили деловую игру по 
заключению трудового договора. 
 День юриста, 3 декабря 2016 года, мы 
отметили ударным трудом. Проектом «Шко-
ла права» на базе гимназии имени академика 
Н.Г.Басова при ВГУ был организован и проведен 
форум «Эволюция российского права» при под-
держке  Совета молодых юристов Воронежского 
регионального отделения Общероссийской об-
щественной организации «Ассоциация юристов 
России» и Департамента образования, науки и 
молодежной политики Воронежской области. 
 В 2016-2017 учебном году мы активно 
сотрудничали с несколькими школами Вороне-
жа. Полный цикл образовательных программ 
успешно был реализован в МБОУЛ «ВУВК 
им. А.П.Киселева» и МБОУ СОШ №25. В Лицее 
им. Киселева наиболее активно велась работа с 
учащимися 10 и 11 классов. Наши лекторы каж-
дый раз отмечали хорошую подготовку и высо-
кую заинтересованность, вовлеченность ауди-
тории в образовательный процесс. Кроме того, 
с СОШ №25 было заключено Соглашение о по-
стоянном сотрудничестве, директором выска-
зано предложение об организации на базе этой 
школы постоянного кружка «Школы Права».
 В марте 2017 стартовали лекции по новой 
образовательной программе «Защита прав ав-
товладельцев», рассчитанной преимущественно 
на взрослую аудиторию. Таким образом, проект 
вышел за привычные рамки школьного кабине-
та, растёт и расширяет аудиторию слушателей. 
Уверен, что у нас впереди еще множество успе-
хов и достижений, но не следует забывать о пла-
нах и обязанностях. Задачи-максимум для про-
екта на среднесрочный период – это расширение 
числа сотрудничающих с нами школ, открытие 
новых образовательных программ. 

Респондент: Олег Лозенков, 
руководитель проекта.
Редактор: Екатерина Косых.

 23 июля образовательный проект «Шко-
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 Студенческое научное общество.
 2016-2017 учебный год был богат на раз-
ного формата научные события. Благодаря де-
ятельности студенческого научного общества 
юрфака прошло огромное количество меропри-
ятий. Совет СНО во главе с Татьяной Цурган 
занят координацией всех научных направлений 
факультета и вместе с преподавателями кафедр 
принимает активное участие в организации на-
учных кружков. С них и начнем!

 На протяжении учебного года прошло 
множество заседаний различных кружков, сре-
ди которых – кружки по налоговому, админи-
стративному, гражданскому, земельному пра-
ву, уголовному и гражданскому процессам, по 
криминалистике. Стоит отметить, что 11 мая 
прошёл первый совместный семинар кафедры 
финансового права и преподавателей из Финан-
сового университета и МГЮА им. О.Е.Кутафи-
на. Прогрессом в работе юридических кружков 
стали модельные процессы по гражданскому, 
уголовному и административному судопроиз-
водству, на которых нередко присутствовали 
практикующие юристы, судьи, высказывавшие 
по ходу процессов собственную оценку проис-
ходящему. Не только участники, но и слушате-
ли моделей судебных заседаний считают данное 
направление деятельности одним из самых жи-
вых, ярких и запоминающихся мероприятий от 
СНО. 
 Далее по списку – всеми полюбившийся 
юридический кружок Legal English Club. Имен-

но в этом году была возобновлена деятельность 
LEC. Активную поддержку в возрождении про-
екта оказали преподаватели нашего факультета 
Н.В.Малиновская, А.В.Пронин и Е.А.Евтухович. 
Студентом-руководителем из числа членов СНО 
является Артём Воронов.
 Ещё одним замечательным проектом, ро-
дившемся в этом учебном году, стал стартовав-
ший под лозунгом «Читай – это круто! Читай – 
будь крутым юристом!» Юридический книжный 
клуб. Теперь фанатам самой разнообразной ли-
тературы есть, где встретиться, ведь такого рода 
мероприятия особо важны на общем фоне упадка 
книжной культуры, интереса к чтению. И, конеч-
но же, нельзя забывать о пополнении профес-
сионального книжного багажа. Руководит Клу-
бом преподаватель кафедры финансового права, 
к.ю.н. Андреев Н.Ю.  

 Любимым занятием для многих в этом 
году стало посещение заседаний Дискуссионно-
го клуба СНО, который не перестаёт привлекать 
первокурсников, студентов старших курсов и 
преподавателей факультета. Существует некий 
базовый список тем для игр клуба. Однако ру-
ководитель ДК Алексей Азаров отбирал в этом 
году совершенно новые вопросы для дискуссий. 
ДК уже помог огромному числу будущих юристов 
рассуждать и высказывать свою позицию по раз-
личным вопросам на публике и, отвлекшись от 
учебников, применять закон и  теорию на прак-
тике. Ну и, конечно же, самые жаркие дискуссии 
проходили в финале игр. Это надо было видеть!

к.ю.н. Андреев Н.Ю.  

20 ноября – Всемирный день прав ребенка11



#НОРМА

 Члены Студенческого научного общества 
играют огромную роль в создании научной про-
граммы для студентов, проходящей вне учебы и 
никак не препятствующей ей, а, наоборот, спо-
собствующей расширению кругозора, общению 
со старшими товарищами и преподавателями, 
благодаря чему студенты младших курсов сме-
лее выбирают свой дальнейший путь в обучении. 
Кроме того, теперь с проблемой привлечения к 
научной жизни университета именно первокурс-
ников справляются #ЮРВКУРСЕ и Информаци-
онное сопровождение СНО.

Респондент: Цурган Татьяна,
председатель СНО.
Редактор: Иванова Полина
 

 Legal English club существует вот уже пол-
тора года. Формат был возрожден после несколь-
ких лет забвения, и сейчас LEC продолжает по-
полняться всё новыми и новыми участниками, 
неравнодушными к иностранному языку и заин-
тересованными в поддержании и развитии своей 
языковой культуры.

 Завсегдатаи L.E.C. немногочисленны, но, 
что отрадно, постоянны. Верными слушателя-
ми LEC из числа студентов являются Эмилия  
Егиазарян, Валерия Гзель, Елизавета Переслав-
цева, Дмитрий Рябых, Мария Заздравных, Анна 
Жданова.

 Н.В.Малиновская: Мы обсуждаем самые 
различные темы, которые может предложить 
как руководство Клуба, так и студенты. Неслу-
чайно девиз L.E.C. звучит как «Unity in diversity» 
– «Единство в многообразии». Мы всегда откры-
ты для предложений, дискуссий и даже критики. 
Ведь только в совместном диалоге можно достичь 
действительно эффективных результатов. И они 
у нас уже есть: благодаря совместным усили-
ям преподавателей и студентов впервые на базе 
L.E.C. в рамках Ежегодной студенческой научной 
сессии юридического факультета удалось про-
вести отдельную секцию по проблемам права на 
английском языке. Хочется надеяться, что опыт 
ее участников и их искренняя любовь к праву и 
английскому языку поможет им в выступлениях 
на международных студенческих конференциях, 
а число постоянных членов L.E.C. увеличится. 
Если вы искренне интересуетесь юридической 
наукой, практическими правовыми проблемами, 
любите английский язык (независимо от уровня 
владения им) и хотите совершенствоваться в са-
моразвитии, будем рады видеть всех на заседани-
ях L.E.C. в грядущем учебном году! А чтобы быть 
в курсе деятельности L.E.C., присоединяйтесь 
к группе ВКонтакте vk.com/lec_vsu и следите за 
объявлениями в #ЮРВКУРСЕ.»

Респонденты: к.ю.н., доцент  Малиновская Н. В., 
Артем Воронов, студент-руководитель LEC.
Редактор: Екатерина Косых

 Спорт.
 На юридическом факультете, как и на мно-
гих других факультетах нашего родного универ-
ситета, есть множество спортивных секций. И с  
каждым годом спортивных событий становится 
все больше, а их формат с каждым разом впе-
чатляет разнообразием. 2016-2017  учебный год 
не стал исключением! О мероприятиях, итогах, а 
также планах и целях  нам расскажет представи-
тель спортивного студенческого сообщества юр-
фака Екатерина Пырьева.

21 ноября – День работника налоговых органов 12



#ЮРВКУРСЕ

 «Любые соревнования – это всегда за-
хватывающе и ярко, поэтому сложно выделить 
что-то определенное, наиболее запомнившееся. 
В этом, также как и в любом другом году, про-
шло множество различных межфакультетских 
соревнований, где наши ребята отстаивали честь 
родного факультета.  Хотелось бы обратить вни-
мание на то, что этой весной  многие студенты 
прикоснулись к спортивной жизни, сдавая нор-
мативы ГТО. 
 Также, как никогда много студентов 
1 курса пришли в различные секции и в дальней-
шем выступали на соревнованиях. Следует под-
черкнуть, что все они имеют хорошую физиче-
скую подготовку. 
 Цели спортивного направления остаются 
прежними – доказывать всем, что наш факультет 
лучший во всем, бороться и побеждать! Также в 
наших  планах привлекать студентов юридиче-
ского факультета к спортивной жизни, ведь часто 
бывает так, что многие стесняются или просто не 
придают значения и не записываются в секции.
 И, пожалуй, отмечу еще один из недавних 
поводов для гордости. 16 мая студенты-юристы 
заняли первое место на спартакиаде по волейбо-
лу, что в очередной раз доказывает, что не только 
в праве мы сильны и непобедимы!»

Респондент: Екатерина Пырьева,
представитель спортивного направления
Редактор: Карина Чиркова

 Студенческий творческий актив – это 
большая, дружная, креативная, артистичная се-
мья, работа в которой кипит круглогодично. 
 Наша жизнь наполнена множеством яр-
ких событий. Творческий актив представляет 
факультет в рамках различных общевузовских и 
межвузовских мероприятий. В октябре-ноябре 
это традиционный фестиваль «Первокурсник», в 
котором новое поколение молодых и амбициоз-
ных студентов выступает с концертной програм-
мой. Существуют и такие мероприятия, как «Ку-
бок Пяти», в нём участвуют самые большие по 

численности факультеты ВГУ, в том числе юрфак. 
В этом году Кубок состоялся 29-30 апреля. 
 Еще одним важным мероприятием являет-
ся Студенческая весна. Это именно то, чего каж-
дый год с нетерпением ждут активисты. Следует 
отметить, что Студвесна – мероприятие обще-
российского масштаба, и каждый коллектив име-
ет шанс, став лучшим в своем регионе, попасть на 
Всероссийский уровень. Наши юристы-активи-
сты стабильно занимают высокие места во всех 
мероприятиях, чем оправдывают ожидания сво-
их коллег и с достоинством отстаивают честь фа-
культета. 

 Фестиваль «Студенческая весна» стал, 
пожалуй, ярчайшим событием в этом году! Ак-
тив поддерживали не только товарищи-сту-
денты, но и преподаватели, и сам декан, 
Ю.Н.Старилов. Надеемся, наши концертные но-
мера с захватывающей остросюжетной линией 
никого не оставили равнодушными. И подтверж-
дение тому – выход юрфака в высшую лигу! Те-
перь нам предстоит серьезнейшая подготовка к 
концерту в следующем году.
 Набор в актив проводится, как правило, в 
начале каждого учебного года. Мы надеемся, что 
уже скоро наш коллектив пополнится новыми ак-
тивистами, которые своим свежим взглядом и не-
ординарными идеями помогут родному факуль-
тету достичь новых побед и надёжно закрепиться 
в Вышке!

Респондент: Елена Черкасова, 
представитель творческого актива.
Редактор: Екатерина Косых

3 декабря 1991 – День юриста в России13



#НОРМА

 Студенческие отряды ВГУ
  Этот год выдался особо плодотворным 
для отрядов проводников. В 2016 году в штабе 
ВГУ было всего лишь три отряда проводников. 
На данный момент их численность увеличилась. 
На смену старому поколению приходят новые 
командные составы. Ребята амбициозны, та-
лантливы, полны идей, а главное  — горят дви-
жением. 
 К крупным мероприятиям нашего на-
правления за этот год относятся: акция Бессмерт-
ный полк, Марш труда, Творческий фестиваль 
студенческих отрядов ЦФО, Всероссийский слёт 
студенческих отрядов в Новосибирске, IV Все-
российский форум студенческих педагогических 
отрядов, Всероссийская школа сельскохозяй-
ственных отрядов, Всемирная образовательная 
акция «Тотальный диктант  — 2017», Окружная 
школа командного состава.
 Также значимым для нас событием стал 
Всероссийский конкурс профессионального ма-
стерства среди проводников. Два бойца штаба 
ВГУ, Яцуценко Алена и Дудченко Александр, за-
няли почетное четвертое место.  Откры тием 
для нас стало создание первого сельскохозяй-
ственного отряда. Ребята отлично проявили себя 
как на работе, так и в подготовительный период. 
Они работали в Воронежской области: собирали 
яблоки и вишню.
 Этот год был щедр на интересные собы-
тия, но и на будущее у нас не менее яркие пла-
ны.  Жизнь в университете веселая и яркая, 
но она должна быть и полезной. И достижения 
студенческих отрядов ВГУ в этом году только 
подтверждают эти слова.

Респондент: Валерия Грошева, 
представитель пресс-центра СО ВГУ.
Редактор: Мария Жукова

 Интеллектуальные игры
 Студенты нашего факультета являются 
активными участниками не только творческих и 
спортивных  мероприятий,  но и достигли опреде-
ленных высот в интеллектуальном направлении. 
За прошедший учебный год в общей сложности 
было проведено 8 игр «Что? Где? Когда? », 4 игры в 
рамках открытого Чемпионата ВГУ.
Главным отличительным признаком «Что? Где? 
Когда» от других интеллектуальных игр, проходя-
щих в нашем университете, является присутствие 
именитых гостей. Такими в этом году стали:
 • Наиль Фарукшин, сопредседатель оргко-
митета Студенческого Чемпионата России по ин-
теллектуальным играм;
 • Анастасия Шутова - член элитарного те-
левизионного клуба «Что? Где? Когда?», игрок ко-
манды Ровшана Аскерова;
 • Александр Рубин, вице-президент Меж-
дународной ассоциации клубов «Что? Где? Когда? 
», председатель оргкомитета Чемпионата Мира 
по ЧГК, двукратный обладатель «Хрустальной 
совы»;
 • Борис Белозеров, капитан команды эли-
тарного телевизионного клуба «Что? Где? Когда?».
 21 мая состоялась последняя игра «Что? Где?  
Когда?», которая завершила весеннюю серию. 
Чемпионский кубок получила команда факуль-
тета ПММ «Самая мякотка», серебро «SKYFALL» 
(юридический факультет), бронза досталась ко-
манде «Призрак опера» (юридический факуль-
тет). Команды-призеры были награждены памят-
ной грамотой-ключом и медалями. 
 Свою деятельность интеллектуальное на-
правление возобновит уже этой осенью. Стоит 
отметить, что теперь студенты юридического фа-
культета будут напрямую организаторами Чемпи-
онатов ВГУ. Всю интересующую вас информацию 
можете найти в группах – https://vk.com/chgkvsu и 
https://vk.com/vrnchgk.

Редактор: Диана Сушко,
представитель интеллектуального
направления на юридическом факультете

8 декабря 1991 – Беловежское соглашение. Решение руководства 
России, Украины и Белоруссии о роспуске СССР и создании 
Союза Независимых Государств (СНГ)
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#ЮРВКУРСЕ

 В этой статье мы постарались собрать 
как можно более полный паззл из ярких успехов 
и достижений кафедр юридического факультета 
ВГУ в минувшем учебном году.

ГРАЖДАНСКО-ПРАВОВАЯ
ПРОФИЛИЗАЦИЯ

 Кафедра гражданского права и процесса
 В этом учебном году мы впервые уча-
ствовали в IV Международном стенческом 
конкурсе по международному коммерческому 
арбитражу им. М.Г.Розенберга, чему мы очень 
рады. Конкурс представляет собой  модель ре-
ального арбитража, студенты участвуют в каче-
стве представителей сторон. Нужно понимать, 
что арбитраж в данном случае - третейский суд, 
а не российские арбитражные суды.
 Этот конкурс позволил нашим студентам 
проявить себя в настоящем процессе, развить 
навыки представителей. Участие принимали 
25 команд из разных вузов, в том числе студен-
ты из Белоруссии и Казахстана. В первом туре 
наша команда набрала больше всех очков и вы-
шла в полуфинал, потом в финал. Ребята заняли 
второе место, и таким результатом в первый год 
можно гордиться. Одного из наших студентов, 
Глеба Пирко, признали лучшим игроком фина-
ла и пригласили на стажировку в ведущий ар-
битражный центр в Москве. Другой участник, 
Роман Павлов, приглашен в одну из ведущих 
юридических фирм Москвы. В качестве приза 
наши студенты получили грамоты и памятную 
статуэтку совы.
 Первое место заняла команда Москов-
ской государственной юридической академии 
имени Кутафина. Думаю, мы были друг другу 
достойными соперниками. 

 Другой конкурс, «Модель международ-
ного коммерческого арбитража», проходил в 
МГЮА им. О.Е.Кутафина. Преподаватели кафе-
дры готовили студентов к участию. В результа-
те наша команда получила диплом за лучший 
дебют этого года. В следующем году мы также 
будем проводить подготовку команд. Я считаю, 
что это великолепный опыт как для студентов, 
так и для преподавателей. 
 6 апреля 2017 года  на юридическом фа-
культете состоялся первый студенческий кон-
курс ВГУ «Медиация – 2017», участвовали не 
так много команд - всего 6. Их подготовка была 
на высоте, в роли медиаторов выступали сту-
денты, получившие специальное образование в 
этой области. В Центре правовых инноваций и 
примирительных процедур ВГУ любой студент 
может повысить квалификацию и стать профес-
сиональным медиатором, что, бесспорно, помо-
жет при трудоустройстве.
 Также кафедра гражданского права и 
процесса оказала содействие в проведении сту-
денческой всероссийской конференции «Тен-
денции развития гражданского права и цивили-
стического процесса».
 17 мая состоялась деловая игра «Модель 
гражданского процесса», направленная на фор-
мирование практических навыков у учащихся. 

То, чем можно гордиться

8 декабря 2000 – принятие Государственной Думой Федеральных 
конституционных законов о государственных символах России15
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Студенты смогли побывать «внутри» реального 
гражданского спора, посмотреть, как применя-
ются и работают на практике теоретические по-
ложения и законодательные предписания ГПК. 
Специальным гостем мероприятия был Предсе-
датель Советского районного суда г. Воронежа 
Александр Николаевич Какурин, который под-
робно разбирал и комментировал действия уча-
ствующих в игре, давал советы. 
 В МГУ им. М.В.Ломоносова подведены 
итоги XI международного конкурса студен-
ческих работ по римскому праву. Победите-
ли отмечены дипломами и подарками инфор-
мационного партнера конкурса – компании 
«Консультант Плюс». 1 место по итогам кон-
курса присуждено студентке 2 курса очной 
формы обучения юридического факультета ВГУ 
Григорьян Диане Вадимовне за работу «За-
рождение и развитие виндикационного иска в 
римском частном праве». Эта победа говорит об 
очень высоком уровне факультета.

 Мы стараемся дать нашим студентам все, 
что сегодня требуется хорошим юристам: тео-
ретические знания, возможность погрузиться в 
настоящий процесс, встречи с будущими рабо-
тодателями. Но все это было бы бесполезно без 
отдачи от студентов. К счастью, они проявляют 
инициативу, получают знания и необходимый 
им опыт.

 Кафедра трудового права
 Кружок по земельному праву – научное 
мероприятие, которое проводится в первом се-
местре учебного года, в период изучения дисци-
плины «Земельное право». 

 За время работы кружка в 2016-2017 
учебном году было проведено 4 заседания. Об-
суждались самые актуальные и дискуссионные 
вопросы земельного права: «Право собственно-
сти и иные вещные права на землю», «Основа-
ния возникновения и прекращения прав на зе-
мельный участок» и ряд других.
 Каждый год студенты активно участву-
ют в работе данного кружка. В среднем на засе-
дание приходит от 30 до 50 студентов, которые 
желают улучшить знания в сфере земельного 
права. Руководителем кружка является Лунина 
Наталия Александровна, благодаря которой ра-
бота кружка проходит особенно активно. 
 Форматы работы кружка самые разноо-
бразные. Например, круглый стол. Такой фор-
мат работы кружка позволяет задействовать 
большое количество студентов, а также более 
подробно изучить определенную проблематику. 
 По итогам работы кружка студенты ре-
гулярно пишут научные статьи, а также уча-
ствуют с докладами в различных конференци-
ях. Например, в этом учебном году несколько 
студентов приняли участие в конференциях в 
МГУ и МГЮА, где заняли первые места в своих 
секциях.

очень высоком уровне факультета.
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ГОСУДАРСТВЕННО-ПРАВОВАЯ 
ПРОФИЛИЗАЦИЯ

 Кафедра административного и адми-
нистративного процессуального права
 Научно-студенческая жизнь на юри-
дическом факультете, в которой самое ак-
тивное участие принимала кафедра ад-
министративного и административного 
процессуального права, развивалась по 
нескольким направлениям. К основным из 
них относится проведение в апреле научной 
студенческой конференции по актуальным 
вопросам административного права и ад-
министративного процесса. Большая часть 
студентов, выступающих с докладами по 
дискуссионным вопросам – это первокурс-
ники. Однако их исследования не уступали 
по своей значимости работам старшекурс-
ников. Отдельные разработки студентов 
явились базой для их курсовых работ. Хочет-
ся надеяться, что многие из них приобретут 
«сквозной» характер и найдут дальнейшее 
выражение в выпускной квалификацион-
ной бакалаврской работе, а лучшие из них 
–  также в научных публикациях в сборнике 
«Студенты в правовой науке».
 Хочется выразить слова искренней 
признательности:
 • всем студентам, не оставшимся рав-
нодушными к современным административ-
но-правовым проблемам, обсуждавшимся 
на заседаниях научно-студенческого круж-
ка, на котором царила атмосфера знаний, 
взаимопонимание, доброжелательность;
 • Ольге Сергеевне Рогачевой за неоце-
нимый вклад в организацию деятельности 
кружка, за доброжелательное, внимательное 
отношение к студентам;
 • Татьяне Цурган – председателю Сту-

денческого научного общества – за участие и 
помощь, оказанную студентам в проведении 
модельных судебных процессов по админи-
стративным делам.

 Уверены, что добрые традиции, за-
ложенные кафедрой административного и 
административного процессуального права 
за последние годы, найдут  отклик в серд-
цах  студентов при проведении научных ме-
роприятий в дальнейшем и станут для них 
первым шагом в  загадочный мир админи-
стративно-правовой науки.

 Кафедра финансового права
 В этом году кафедра финансового пра-
ва шагнула в цифровую эпоху. Был создан 
сайт кафедры, открыты группы во ВКонтак-
те и Instagram. К началу июня число подпис-
чиков колеблется около отметки в 400 чело-
век, что является несомненным успехом.
 В ноябре была проведена масштаб-
ная международная конференция «Налого-
вый суверенитет и защита прав налогопла-
тельщиков», где побывали гости из Чехии и 
Польши. Позже, в мае, студенты и аспиран-
ты кафедры смогли принять участие в кон-
ференции (в режиме видеосвязи) в формате 
Белоруссия – Россия – Польша. 

9 декабря –  Международный день памяти жертв
преступления геноцида, чествования их достоинства 

и предупреждения этого преступления
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 В апреле кафедра получила грант Рос-
сийского гуманитарного научного фонда 
для проведения исследований налогового 
суверенитета и защиты прав налогоплатель-
щиков.
 Кафедра потрудилась над превра-
щением студенческих кружков в интерес-
ные и захватывающие мероприятия. Здесь 
о тонкостях налогового, банковского и 
финансового права рассказывали гости 
из Чехии и Польши, практикующие юри-
сты из Великобритании и Швейцарии, 
крупнейших юридических фирм России 
(«Пепеляев групп»), Воронежского управле-
ния Центробанка и т.д.
 Команда кафедры смогла наравне с 
московскими командами принять участие 
в устном туре конкурса по международно-
му налогообложению Российского отделе-
ния Международной налоговой ассоциации 
(РОС-ИФА). Из 19 команд в устный тур 
попали только 8, в том числе, команды из 
Москвы, Томска и команда юрфака ВГУ.

 Также, впервые за историю юр-
фака, было налажено взаимодействие 
кружка финансового права ВГУ с круж-
ками Финансового университета и 
МГЮА им. О.Е.Кутафина.
 Кроме того, были проведены нало-

говые тренинги (модели налогового спора). 
На финальном, майском, тренинге впервые 
за историю юрфака при помощи скайп-кон-
ференции было обеспечено участие в ка-
честве «судей» московских юристов и 
преподавателей.
 Осенью 2017 кафедра планирует пре-
вратить налоговые тренинги в событие года. 
Совместно с РОС-ИФА и Центром инфор-
мации и организации исследований публич-
ных финансов и налогового права стран 
Центральной и Восточной Европы будут 
проводиться региональные налоговые тре-
нинги с участием команд Черноземья, Юга 
и Юго-Запада России. Также начнет работу 
молодежная секция Центра, которая помо-
жет бакалаврам и магистрам участвовать в 
международных конференциях по финан-
совому праву, общаться с иностранными 
специалистами по налоговому и финансо-
вому праву, углубляться в исследования и 
получать практический опыт в финансовой 
сфере. Будет налажено взаимодействие с 
рядом ведущих мировых и российских ком-
паний, специализирующихся в финансовом 
консалтинге и налоговом праве – это помо-
жет в трудоустройстве наших студентов. 
 Планируется также ряд других ме-
роприятий, но пока что рано об этом гово-
рить. Следите за новостями в нашей группе 
ВКонтакте!  
 И конечно же, многое из названно-
го вряд ли получилось или не получилось 
бы вовсе без постоянного труда активистов 
#ЮРВКУРСЕ, некоторые из которых попали 
на Доску почета нашего сайта.

Москвы, Томска и команда юрфака ВГУ.

 Также, впервые за историю юр-

10 декабря – Всемирный день прав человека 18



#ЮРВКУРСЕ

 Кафедра конституционного и муни-
ципального права
 Важным событием прошедшего учеб-
ного года стало назначение на должность за-
ведующей кафедрой профессора Бялкиной 
Т.М., что обусловило и последующие собы-
тия, как организационного, так и содержа-
тельного характера, например, объединение 
в рамках одной кафедры преподавания учеб-
ных дисциплин «Конституционное право» и 
«Муниципальное право», и, соответственно, 
изменение названия кафедры.
 Кафедрой подготовлена новая ма-
гистерская программа «Юрист органов 
публичной власти», обновлен перечень и 
содержание учебных курсов прежней про-
граммы «Защита прав и свобод человека», 
журнал «Конституционализм и государ-
ствоведение» стал периодическим издани-
ем, включив в состав своей редакционной 
коллегии ряд известных российских ученых. 
Кстати, в нем предусмотрена рубрика «Наш 
автор – студент», поэтому по рекомендации 
научных руководителей будет возможность 
напечатать и наиболее интересные студен-
ческие работы. 
 Н.В.Бутусова, как руководитель сту-
денческого научного кружка «Конститу-
ционно-правовые чтения», провела два за-
седания, в ноябре и декабре. Тема первого 
кружка была посвящена результатам вы-
боров в Государственную Думу, на нем вы-
ступал Сиволдаев И.В., выпускник юрфака, 
правозащитник, работающий с междуна-
родными организациями. Второе заседание 
было посвящено Конституции РФ. Очень 
много дискуссионных вопросов  было под-
нято на обсуждение. Особенно примеча-
тельно в данном случае то, что Н.В.Бутусо-
вой довелось участвовать на всех стадиях 

принятия нынешней Конституции РФ, тем 
интереснее были ее рассказы о процедуре 
принятия Основного закона и дискуссиях 
относительно его ключевых положений.
 Кафедра конституционного и муни-
ципального права активно участвовала в 
апрельской научной сессии ВГУ. Были про-
ведены заседания четырех студенческих 
секций по наиболее актуальным пробле-
мам конституционного и муниципального 
права.

 В связи с серьезным реформирова-
нием законодательства о местном самоу-
правлении, за минувший год состоялся ряд 
общероссийских конференций, семинаров, 
иных мероприятий, посвященных муни-
ципально-правовой тематике, в работе ко-
торых представители кафедры принимали 
активное участие. Очень плодотворным, 
пожалуй, является V Общероссийский му-
ниципально-правовой форум «Местное са-
моуправление в РФ: вопросы законодатель-
ного обеспечения и правоприменительная 
практика», состоявшийся в ноябре 2016 года 
в г. Пермь.

12 декабря 1993 –  по результатам всенародного голосования
была принята Конституция РФ19
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УГОЛОВНО-ПРАВОВАЯ 
ПРОФИЛИЗАЦИЯ

 Кафедра уголовного права
 Представители кафедры принимают 
активное участие в научно-практических 
конференциях ведущих юридических вузов 
России. Из недавних – это Международная 
научно-практическая конференция «Дея-
тельность правоохранительных органов в 
современных условиях» (ФГКОУ ВО ВСИ 
МВД России г. Иркутск) и Международная 
научно-практическая конференция «Уго-
ловная политика и перспективы развития 
уголовного права, процесса и криминали-
стики», проходившая 22-23 мая в юридиче-
ском институте КГАУ (г. Красноярск).
 Важно также отметить выпуск ка-
федрой ежегодного федерального науч-
но-практического журнала «Уголовное 
право и криминология», под редакцией 
заведующего кафедрой уголовного права, 
профессора В.В.Трухачева.
 По традиции, значительный блок до-
кладов по уголовно-правовой тематике был 
представлен на весенней студенческой на-
учной конференции юридического факуль-
тета, проходившей в апреле.
 Кафедра всегда была и остается очень 
популярной среди студентов, поскольку 
уголовное право – это вершина не разре-
шенных социальных конфликтов. Почти все 
семинарские занятия проходят в формате 
деловых игр. Под руководством кафедры 
проводятся кружки по уголовному праву, 
где студенты могут более детально изучить 
определенные моменты и поделиться своим 
мнением.
 Для наших студентов совет, пожа-

луй, только один, как говорил В.И.Ленин – 
«Учиться, учиться и еще раз учиться!».

 Кафедра уголовного процесса
 За прошедший год нам удалось пол-
ностью переформатировать работу нашего 
кружка. Заседания проходят регулярно – раз 
в две недели. Готовятся презентации, про-
ходят дискуссии, и это не только работа че-
ловека, готовящего сообщение, но и других 
членов кружка. Мы часто приглашаем прак-
тических работников. В этом году это были 
и судьи, и прокуроры.
 В целом, я считаю, что в организации 
кружков кафедра вышла на качественно но-
вый уровень. Информационное сопрово-
ждение, которое помогает оказывать проект 
#ЮРВКУРСЕ, делает своё дело, и делает ка-
чественно и хорошо.

 21-22 апреля на юридическом факуль-
тете ВГУ состоялась Всероссийская конфе-
ренция студентов, магистров и аспирантов 
«Перспективы развития уголовного судопро-
изводства в России». Конференцию мы гото-
вили вместе с Юрием Васильевичем Астафье-
вым. Родилась идея провести полноценную 
студенческую конференцию, пригласив ре-
бят из ведущих вузов. Я считаю, что нам уда-
лось сделать это в полной мере, судя по тем, 

чественно и хорошо.

 21-22 апреля на юридическом факуль-
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не побоюсь этого слова «восторженным от-
зывам», которые до сих пор мы продолжаем 
получать. Некоторые ребята из Саратова, Ка-
зани, Новгорода спрашивают о перспективе 
поступления к нам в магистратуру. Для меня 
это высшая похвала. И пленарное заседания, 
и секционная работа, и организация встречи 
гостей — все было сделано  более  чем 
достойно, и конференция — это результат 
наших коллективных усилий.

 Также следует отметить уровень 
подготовки и научной новизны докладов 
участников из ВГУ. Наши ребята ничем не 
уступали коллегам из других ведущих отече-
ственных вузов.

 Кафедра криминалистики
 На кафедре криминалистики есть по-
стоянно действующие мероприятия. Одним 
из таких является научный студенческий 
кружок, на котором студенты выступают с 
результатами своих научно-исследователь-
ских работ.
 Еще одним постоянно действующим 
мероприятием является теоретический се-
минар кафедры криминалистики. На нем 
выступают аспиранты, сотрудники кафедры, 
а также других кафедр уголовно-правово-
го профиля. Студенты, присутствующие на 

данном мероприятии, имеют возможность 
участвовать в научной дискуссии, задавать 
вопросы, делиться своим мнением.
 Также, на многих мероприятиях ка-
федры перед аудиторией выступают практи-
ческие работники – представители судебной 
системы, правоохранительных органов и экс-
пертных учреждений.
 4 февраля проходил VI областной Фе-
стиваль науки, на котором была представлена 
площадка «Юный криминалист». Основной 
ее задачей было рассказать о таком интерес-
ном предмете как криминалистика, о крими-
налистической лаборатории факультета. Ре-
бята с интересом слушали о дактилоскопии 
и даже имели возможность самостоятельно 
поработать с различными способами выявле-
ния, фиксации и изъятия следов пальцев рук. 
Мероприятие получилось очень интересным  
и востребованным среди участников.

 Преподаватели принимают активное 
участие в научных конференциях, организуе-
мых ведущими юридическими вузами. Также, 
из-под пера представителей кафедры крими-
налистики выходит большое количество на-
учных статей, в том числе на иностранном 
языке.
 На сегодняшний день завершены на-
учные исследования, выполняемые в рамках 

наших коллективных усилий.

 Также следует отметить уровень 

 Преподаватели принимают активное 

20 декабря – День работников органов безопасности
Российской Федерации
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гранта Президента Российской Федерации 
для государственной поддержки молодых 
российских учёных – кандидатов наук по 
теме «Правовые инновации в сфере обеспе-
чения права граждан на доступ к информа-
ции в уголовном процессе» (исполнители 
– доценты М.В.Горский и В.В.Горский). За-
кончена работа над вторым изданием учеб-
ного пособия «Криминалистика: сборник 
задач и заданий». В апреле вышел очередной 
номер журнала «Воронежские криминали-
стические чтения». В этом журнале помимо 
статей членов кафедры традиционно публи-
куют свои работы известные ученые-крими-
налисты и специалисты в области уголовно-
го процесса. 
 Криминалистика – наука практиче-
ской направленности. Она будет интересна 
ребятам, которым нравятся как сугубо те-
оретические исследования, так и тем, кто 
больше расположен к практической дея-
тельности. Помимо собственно кримина-
листических, много внимания уделяется 
исследованию процессуальных вопросов, 
проблемам уголовного судопроизводства. 
Направления криминалистики сейчас рас-
ширяются, она активно взаимодействует с 
другими науками – гражданским, арбитраж-
ным, административным процессом. Особо 
ярко это проявляется в сфере назначения и 
производства различных судебных экспер-
тиз. Новыми направлениями в криминали-
стике, реализуемыми нашей кафедрой явля-
ются криминалистическая адвокатология и 
тактика поддержания государственного об-
винения. Многие студенты, выступающие 
на кружках кафедры криминалистики – это 
ребята с других профилизаций, так что каж-
дый человек найдет себе что-то интересное 
и сможет себя реализовать. 

МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВАЯ 
ПРОФИЛИЗАЦИЯ

 Кафедра международного и европей-
ского права
 Кафедра международного и европей-
ского права создана на юридическом факуль-
тете ВГУ в 2005 году. В течение 12 лет суще-
ствования кафедры выпускники юрфака, 
нынешние студенты и абитуриенты могли 
и могут наблюдать постоянное ее развитие: 
расширение международного сотрудниче-
ства, участие преподавателей и студентов во 
всероссийских и международных конферен-
циях, публикации во всероссийских и меж-
дународных изданиях, открытие новых обра-
зовательных программ.
 О достижениях уходящего учебно-
го года можно говорить достаточно долго. 
Во многом они касаются и открытия новых 
возможностей для учащихся, в том числе и 
по специализации «Международное право». 
Помимо традиционных мероприятий, напри-
мер, ежегодной научной сессии студентов по 
секции «Международное и европейское пра-
во» (19 апреля 2017 года), реализовались и 
такие начинания, как посвященное пробле-
мам функционирования Европейского союза 
заседание Студенческого научного общества 
(19 сентября 2016 года), визит профессо-
ра Казанского федерального университета  
А.И.Абдуллина и ассистента И.Р.Асатуллина 
с рядом лекций по тематике международно-
го права (март 2017 года), гостевые лекции 
иностранных специалистов в рамках про-
екта Tempus InterEULawEast в мае 2017 года. 
В качестве слушателя можно было принять 
участие и в конференциях, организованных 
преподавателями юрфака. Кафедра приня-

4 января 1969 – вступила в силу Международная Конвенция 
о ликвидации всех форм расовой дискриминации
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ла активное участие в таких мероприятиях, 
как организация конференции «Современ-
ное международное право: глобализация и 
интеграция» с участниками из зарубежных 
стран 9 сентября 2016 года и выпуск приуро-
ченных к ней статей, выступление с докла-
дом на конференции «Кризис права в усло-
виях переходного общества» 3 февраля 2017 
года.

 Отдельно стоит отметить беспреце-
дентный для ВГУ и России вообще курс Ев-
ропейской программы обучения юристов 
правам человека (Программа HELP Сове-
та Европы) «Бизнес и права человека», от-
крытый на юридическом факультете ВГУ 9 
декабря 2016 года. Программа посвящена 
имплементации на национальном уровне 
Европейской конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод. Участниками курса 
стали преподаватели и магистранты кафе-
дры, а также сотрудники аппарата Уполно-
моченного по правам человека в Воронеж-
ской области и Агентства по инвестициям и 
стратегическим проектам Воронежской об-
ласти. В число тренеров программы вошел 
доцент кафедры А.А.Ефремов.
 Кафедра активно устанавливает свя-
зи с коллегами-юристами как в городах 
России, так и за рубежом. Заведующий ка-

федрой П.Н.Бирюков выступил с докладами 
на международных научно-практических 
конференциях, проведенных в Казанском 
(Приволжском) федеральном университете, 
МГУ им. Ломоносова, Уральском государ-
ственном юридическом университете. До-
цент кафедры А.А.Ефремов принял участие 
в проектах, организованных НИУ «Высшая 
школа экономики». В марте 2017 года состо-
ялся визит П.Н. Бирюкова в Гродненский 
государственный университет имени Янки 
Купалы в Беларуси, а в апреле — в Высшую 
школу прикладных наук в г. Харц (Герма-
ния), где он провел лекции, в том числе на 
английском и немецком языках. В результа-
те установления контакта с Высшей школой 
прикладных наук у студентов международ-
ной специализации появилась возможность 
провести семестр в Германии. В рамках ре-
ализации проекта TEMPUS IV «Разработка 
магистерской программы по европейскому 
и международному праву в Восточной Ев-
ропе — InterEULawEast» П.Н. Бирюков и до-
цент кафедры Д.В. Галушко приняли участие 
в заключительном координационном сове-
щании в Университете Марибора в Слове-
нии, состоявшемся 21 апреля 2017 года.
 В конце учебного года на профилиза-
цию «Международное право» были набраны 
студенты второго курса. Профилизация на-
правлена на освещение современных про-
блем международного и европейского пра-
ва, среди которых рассматриваются аспекты 
уголовного, валютного и инвестиционного 
права, интеллектуальной собственности и 
перевозок, дипломатии и туристской дея-
тельности в контексте межгосударственно-
го взаимодействия. Для выпускников ба-
калавриата этим летом откроют свои двери 
магистерские программы «Международное 

 Отдельно стоит отметить беспреце-

5 января 1992 – утвержден официальный текст Военной присяги 
РФ и определен порядок привидения к присяге23
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и европейское право» и «Международное 
право и бизнес», подать документы на кото-
рые в приемную комиссию можно будет до 
10 августа. Особенностями этих программ 
являются привлечение преподавателей за-
рубежных вузов и возможность получения 
двойного диплома.
 Надеемся, что изучение международ-
ного права и участие в мероприятиях кафе-
дры доставят студентам удовольствие и ра-
дость познания, а кафедре международного 
и европейского права пожелаем не останав-
ливаться в постоянном совершенствовании 
подходов к обучению, поиске новых воз-
можностей и реализации намеченных про-
ектов!

ВНЕПРОФИЛЬНЫЕ КАФЕДРЫ

 Кафедра теории и истории государ-
ства и права
 Мы постарались сохранить и усовер-
шенствовать начатые на кафедре теории и 
истории государства и права хорошие тра-
диции. К таким относятся, в первую очередь, 
Межвузовские теоретико-правовые деба-
ты, которые в этом году состоялись во вто-
рой раз. Хочется особо отметить блестящие 
выступления на Дебатах студентов 1 курса 
юридического факультета ВГУ - Бурцева 
Ильи, Карповой Валерии, Калугиной Анны, 
занявших 1 место, и Вишневецкой Дарьи, 
Гетманской Ирины, Белоусовой Анны, за-
нявших 3 место. Надеемся, что и в дальней-
шем наш факультет будет богат студентами, 
интересующимися теоретико-правовой на-
укой, а его двери будут открыты для меж-
вузовского взаимодействия и оживленной 
дискуссии.

 В прошедшем учебном году кафедрой 
был организован ряд разнообразных меро-
приятий – кружки, межвузовские семинары, 
открытые лекции, две научно-практические 
конференции.
 С открытыми лекциями выступили 
директор ЗНБ ВГУ, доктор исторических 
наук А.Ю.Минаков и  д.и.н.,  декан истори-
ческого факультета Глазьев В.Н. 
 В первом семестре прошло несколь-
ко заседаний кружков по теории и истории 
права. На них, помимо студенческих сооб-
щений, звучали доклады преподавателей – к. 
ю. н. Андреева Н.Ю. (кафедра финансового 
права юрфака ВГУ), к.ю.н., старшего препо-
давателя ВИ ФСИН России, подполковника 
внутренней службы Сумина А.В. 

 К слову, исторические темы вызывали 
повышенный интерес в связи с выходом на 
экраны фильма «Викинг», и у студентов воз-
никали многочисленные вопросы о том, как 
надо трактовать летописи и какие вообще 
существуют способы их расшифровки.
 Состоялись также два заседания 
кружка по темам «Социальное государство: 
история и современность» и «Правовая иде-
ология консерватизма».
 Кроме того, 3 февраля 2017 год про-
шла  Международная научная конференция  

внутренней службы Сумина А.В. 

12 января – День работника прокуратуры РФ.
Примечательно то, что 12.01.1722 года Указом Петра Великого 
при Сенате был впервые учрежден пост Генерал-прокурора
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«Кризис права в условиях переходного об-
щества». 
 По отзывам, это была одна из самых 
интересных конференций, которая совме-
стила в себе разнообразие теоретических 
взглядов и практических аспектов. Пожа-
луй, впервые столь широк был професси-
ональный диапазон участников – от пред-
ставителей отраслевых юридических наук, 
преподавателей ВГУ и других ведущих ву-
зов, до практикующих юристов, Омбудсме-
на Воронежской области Т.Д.Зражевской, 
адвоката С.В.Бородина.
 Принципиальное отличие от летней 
конференции – совершенно иной, обнов-
ленный состав участников, широкий диа-
пазон гостей со всей России. Организация 
и доклады были на высшем уровне, вслед-
ствие чего Конференция вызвала огромный 
отклик среди слушателей и участников. Эта 
Конференция показала хороший пример 
того, зачем нужны теоретические знания, 
наука для практики.

 Летняя Конференция «Право и 
власть: модели взаимодействия в многопо-
лярном мире», безусловно, была интересна 
тем, что студенты 1 курса смогли познако-
миться с известными учеными, по учебни-
кам которых они учатся, пишут свои первые 

курсовые работы. Для более старших кур-
сов это шанс встретиться с уже знакомыми 
и полюбившимися профессионалами и по-
слушать совершенно новые доклады по ак-
туальным и злободневным темам. Особое 
внимание уделялось проблеме законности 
и целесообразности. Выступил ряд пред-
ставителей отраслевых наук с докладами о 
реализации этого принципа в той или иной 
практической сфере.
 Важно отметить, что такого успеха и 
охвата аудитории, вероятно, не  было бы без 
активного участия представителей проекта 
#ЮРВКУРСЕ, которые оказывали полно-
ценное информационное сопровождение не 
только текущим студенческим мероприяти-
ям – кружкам, межвузовским семинарам, но 
и ответственно потрудились на Конферен-
ции 3 февраля, за что хотелось бы выразить 
большую признательность.
 С 1 сентября 2017 года кафедра тео-
рии и истории государства и права и кафе-
дра международного и европейского права 
были объединены в одну - кафедру теории 
государства и права, международного права 
и сравнительного правоведения. Ее возгла-
вил доктор юридических наук, профессор 
Павел Николаевич Бирюков. 
 Пожелаем объединенной кафедре зна-
чительных успехов!
 
 Кафедра организации судебной вла-
сти и правоохранительной деятельности
 В рамках кафедры на протяжении не-
скольких лет действует кружок по проку-
рорскому надзору. В 2016-2017 учебном году 
в рамках кружка было проведено 10 засе-
даний. Обсуждались самые разнообразные 
темы. Но все они касались одного – проку-
рорского надзора. Руководителем кружка 

наука для практики.

 Летняя Конференция «Право и 

15 января 1992 – День образования Следственного комитета РФ25
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неизменно остается Валентина Алексеевна 
Ефанова. Именно благодаря ее организа-
торским навыкам данный кружок имеет вы-
сокую эффективность. Например, многие 
студенты после работы на кружке заинтере-
совались вопросами прокурорского надзора 
в различных правовых сферах, а также на-
писали и опубликовали научные статьи по 
данной проблематике. 
 Чем запомнились кружки по проку-
рорскому надзору в этом году? 10 заседаний, 
в среднем по 40 человек на каждом заседа-
нии – широчайший охват аудитории. Этот 
учебный год отличился не только посеща-
емостью, но и повышенной активностью в 
обсуждении наиболее актуальных и дис-
куссионных вопросов прокурорского над-
зора. Также особенностью этого года стало 
то, что с некоторыми докладами выступали 
сразу несколько студентов – это позволя-
ло наиболее полно и всесторонне изучить 
определенную проблему. К работе в круж-
ке привлекались и действующие работники 
Прокуратуры Воронежской области – вы-
пускники юридического факультета ВГУ, в 
частности, Г.И.Буслаев, А.А.Харьков. Они 
приводили примеры из практики, расска-
зывали о своем личном опыте, отвечали на 
вопросы студентов.

 Уже второй год подряд кафедра про-
водит Конкурс научных работ обучающихся 
памяти профессора Л.Д.Кокорева «Профес-
сиональная этика юриста». Уровень научных 
работ, присланных на конкурс, не может не 
радовать – затрагиваются вопросы этики 
юриста в самых различных сферах – от про-
куроров до патентных поверенных. 

Благодарим за предоставление информации 
наших респондентов – 
представителей кафедр: 

д.ю.н., профессора Носыреву Е.И.,
 к.ю.н., доцента Лунину Н.А., 
д.ю.н., профессора Гриценко В.В., 
к.ю.н. Андреева Н.Ю.,
д.ю.н., профессора Бялкину Т.М.,
д.ю.н., профессора Бутусову Н.В.,
д.ю.н., профессора Панько К.К.,
к.ю.н., доцента Кудревцева А.Г.,
к.ю.н. доцента Астафьева А.Ю.,
к.ю.н. Горского В.В.,
д.ю.н., профессора Бирюкова П.Н.,
преподавателя Пронина А.В.,
к.ю.н. доцента Малиновскую Н.В.,
к.ю.н., доцента Денисенко В.В.,
к.ю.н., доцента Ефанову В.А.

Над материалом работали: 

Елена Аверкина,
Александра Банникова,
Марина Касьянова,
Павел Марченко,
Екатерина Косых,
Елизавета Переславцева,
Диана Сушко.

17 января 1920 – Постановлением ВЦИК и СНК РСФСР в 
Советской России была отменена смертная казнь
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 «Как же быстро летит время!...» Эту 
фразу хоть раз произносит каждый студент. 
Не успел ты ещё толком привыкнуть к но-
вому расписанию, как на носу уже сессия. 
И так постоянно. Но для студентов ВГУ, и, 
в том числе, нашего факультета, эта фраза 
приобретает все больший смысл, ведь уже в 
следующем, 2018 году, ВГУ и юрфак празд-
нуют своё 100-летие! Уже целый век ВГУ 
готовит и выпускает высококвалифициро-
ванных специалистов, настоящих профес-
сионалов своего дела.
 Наш любимый юрфак, во все времена 
пользовавшийся интересом и востребован-
ностью у абитуриентов, тоже отмечает свой 
сотый День рождения! А это значит, что все 
мы – студенты, выпускники и преподавате-
ли – с интересом хотим заглянуть в прошлое 
и узнать, с чего же все начиналось.
 Итак, сегодня «Норма» отправляется 
в увлекательное путешествие по страницам 
истории нашего юридического факультета!

 Начнем мы с того, что ещё задолго до 
учреждения университета в Воронеже, 18 
февраля 1865г., в газете «Воронежский ли-
сток» появилась статья анонимного автора, 
который предложил основать в Воронеже 
университет в составе физико-математиче-
ского и юридического факультетов. По его 
мнению, это дало бы мощный толчок раз-
витию города. Поэтому неудивительно, что 
тема открытия университета в Воронеже в 
начале XX в. была очень обсуждаемой и вол-
новала население города.
 Так, в 1906–1907 гг. уже серьёзно об-
суждался вопрос о временном переводе в 

Воронеж факультетов Императорского Вар-
шавского университета. Но открыться на-
шему университету суждено было гораздо 
позже.
 И вот, 1915г. – Первая мировая вой-
на… В таких непростых условиях естествен-
ным образом встает вопрос о переводе Им-
ператорского Юрьевского университета в 
глубь России. Но куда именно?..
 Февраль 1918г. Германские войска 
оккупировали г. Юрьев, а университет был 
объявлен немецким и подчинен военным 
властям. Русским преподавателям и студен-
там предлагалось уехать в Россию.
 31 мая 1918 г. состоялось последнее 
собрание Императорского Юрьевского уни-
верситета. Среди нескольких городов ме-
стом эвакуации был выбран наш —Воронеж. 
17 июля и 31 августа в Воронеж отправились 
два эшелона, в которых уехало более тысячи 
человек, в том числе более 80 профессоров и 
преподавателей.
 На этой базе 12 ноября 1918 г. при-
ступил к работе новый Воронежский госу-
дарственный университет. Так город увидел 
ВГУ, которому ещё предстоят годы усердной 
работы, совершенствование, развитие, обу-
чение тысяч студентов и высокие победы.

 Но об этом уже в следующем выпуске 
«Нормы»…

Мария Жукова

История ВГУ

10 февраля – День дипломата в России27
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